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黄帝文化国际论坛上，知名经济学者吴晓波“支招”河南经济

河南要盘盘家底，把优势资源放大
第三届黄帝文化国际论坛昨日进入第二天，当日上午，国内知名经济学者姜岚昕、吴晓波、许小年就企业管理、经济危机下的企业生存之道以

及我国企业创新能力不足等问题作了精彩演讲。针对河南经济发展，演讲嘉宾认为，河南资源丰富，现在要做的就是盘一盘自己的家底，将那些优
势的、特色的资源放大。 晚报记者 胡审兵 程国平/文 常亮/图

中国的三大发动机已经停下来了两个
半。自 2008年 11月以来，中国推出了 4万亿
巨额刺激经济计划，陆续出台10个行业振兴计
划。但全球金融危机仍未见底，中国经济下行
压力加大，1月份CPI降至1%，PPI降至-3.3%，
通缩的风险依然存在。虽然中国走出这次危
机很难，但从总体来看，中国有可能率先走出大
萧条，而前提是三大发动机要运行起来。

为什么这样说呢？因为中国还具有相当
的有优势。首先，中国的市场化还有很远的路
要走，有较大的发展空间存在，我们可以通过

市场化来解决一些经济发展中的现实问题。
其次，中国的城市化任务艰巨，进程较慢，这对
我们来说也是一个优势，不管是对房地产，还
是对基础设施建设和居民消费来说，都给我们
留下了更大的空间和可能。而美国就不一样
了，它的市场化程度较高，城市化进程基本完
成，居民的需求基本得到了满足。这些都对美
国三大发动机的重新起动带来了一定的挑战。
中国存在着庞大的农村消费市场，因此，从总体
上来讲，只要政府正确引导，中国的三大发动机
就会运行起来，推动中国率先走出大萧条。

许小年 中欧国际工商学院
经济学与金融学教授、世界银行顾问

中国历史上不缺发明
缺少创新

许小年说，从世界各国的历史上来看，在
物质生产方面，我们曾经领先于世界其他
各国，领先于世界其他各个民族。比如四
大发明，它的故乡是中国。但是四大发明
为什么没有像蒸汽机那样创造一个全新
的时代？四大发明为什么没有像互联网
那样引起人类生产活动和经济效益的极
大提高？原因很简单，四大发明都是发明
而不是创新，蒸汽机就变成了创新，互联网
就变成了创新。

为什么蒸汽机首先在英国得到了广泛的
应用？为什么英国是世界上第一个工业化国
家？主要是因为英国首先建立了比较完善的
知识产权保护制度。就是你有了一项发明，
你可以到政府那里去注册，你注册以后法律
上保证别人不会去抄袭。“所以我们在过去
100年间的落后，不是说中国人的聪明才智
不够，我们的聪明才智可以傲视群雄，我们弱
在制度上，对知识产权的尊重和保护这是我
们的短板。”

姜岚昕 世华智业集团董事
长、中国管理咨询界最具影响力的专家

企业基业常青
需要持续培养接班人

姜岚昕是北京华夏管理学院的院长，昨
天他的演讲主题也没有离开本行，他认为
一个有社会责任感的企业家，应该持续、不
断地培养更多的接班人，才能确保企业延
续基业长青。如果只想到财务目标的增
长，只想到营业额的递增、利润的提升，却
没有优秀的接班人做保障、做支撑，即使赚
钱了、壮大了，也是碰巧，是短暂、临时性的
结果。“所以企业家一定要送自己的管理团队
去接受培训。”

结合此次黄帝文化国际论坛的主题“信心·
创新·复兴”，姜岚昕谈到了“使命的力量”。他认
为企业家要从使命的角度运作企业未来的发展
方向，要能够帮助你的客户创造更大的价值，给
社会带来更大的财富，能够为你的同仁提供更大
的平台帮助他们的成长，成就更多的下属，能够
为你的股东带来更多的收益，让他们更加坚定
投资，为这个社会做更大的贡献。

河南有很多好东西
应该整合更多好品牌

在目前的形势下，经济学界有一个观点：10年
内中国市场都要面向内需。“如果真是这样的话，河
南、郑州自身就有很多机会，因为拥有农副产品等资
源的城市是最有风险抵御能力的。”吴晓波认为，河
南要做的就是盘一盘自己的家底，将那些优势的、特
色的资源放大，比如河南农副产品资源最为丰富，那
能不能在农产品的附加值上再下下工夫？再比如，
河南的文化旅游资源，能不能当成产业来开发？

“我不常来河南，但年后连续来了两次，给
我的感觉是河南真是太牛了，有这么多好东西，
杜甫故里、黄帝故里呀，宋陵呀，都有着深厚的中
原文化烙印，但并没有整合出更多的好品牌，也
没有开发出好的线路。”吴晓波认为，有这么多好
东西的河南可能是因为太富了，不知道卖哪一样
好。“而什么东西做到极致就赢了。”

郑州不要指望沿海的产业转移过来

这一轮经济危机逐步从沿海城市传导到

包括郑州在内的中西部城市，有一个观点认为
中西部城市应该做好产业转移的准备，将沿海
的一些产业接过来，但在吴晓波看来，这是不
可能的。因为产业转移是一个漫长的过程，当
下那些在沿海待不下去的产业如果要转也会

首选劳动力成本和土地成本更为低廉的南亚
地区。“当然，也会有一些产业向中西部转，但
都是一些高污染型的，你河南要不要？”

吴晓波称，现在不是产业转移的时机，这其中
有水土不服的问题，同时由于目前的经济萧条期仍
然没有结束，企业更是宜静不宜动。所以也谈不上
产业升级的问题，或者所谓“腾笼换鸟”的问题。

下半年有可能出现温和通胀

吴晓波称，2008年的经济大萧条对我国来
说，是从经济最活跃的地区、外向型企业开始的，
对于像河南的内地企业来说，这个影响有个递减
的过程，估计今年下半年会影响到。而从国家出
台的4万亿元的投资计划来说，很可能下半年会
出现温和的通货膨胀。个人认为，房地产价格下
半年会上涨，而目前大量的银行资金出来后没有
进入实业，进入资本市场了，也会形成泡沫。

山寨产品没法“招安”

对于目前市场上出现的山寨产品，吴晓波
称，像山寨手机之类应是个耻辱性的东西，还有家
电、食品、保健品行业等都有抄袭别人的东西，应
该说是非常大的倒退。即使这些产品被“招安”，
也不会是品牌性的东西，因为山寨产品骨子里的
东西是改变不了的，是很悲哀的事情，“这些山寨
产品根本就不是为了做品牌，只是为了赚钱。”

昨日的论坛于8时30分开始，主持人撒贝
宁看到已经有很多观众在现场等候，说自己非
常感动。“不过，早晨 8时多不是特别适合表
达、交谈的时间，所以中央电视台很多访谈类
的节目，比如《今日说法》，一般录像在下午两
三点，那时候人的表达欲望特别强烈。”为了证
明他的观点，撒贝宁还举了一个央视主持人出

错的笑话，让现场观众捧腹。“主持人早晨起来
脑子发蒙，所以大家经常看到播早间新闻的
人出错率比较高，前不久又出了一个错误，
我们电视上插播广告的时候，主持人经常会
说‘马上回来，不要走开’，结果那天主持人
可能也是起来得太早，对着电视说‘马上走
开，不要回来’。”

吴晓波 财经作家、哈佛大学访问学者，北京大学案例研究
中心中国企业史研究室主任和客座研究员

那么中国经济要走出大萧条，应该怎么
办？从历史的经验来看大概有三条经验，一是
必须激活内需。中国有全世界最大的人口红
利，居民储蓄创历史新高，所以必须采取措施
让老百姓敢消费。二是必须发展民营资本，民
营企业是走出中国经济萧条的主力军。1978

年乡镇企业的崛起，1988年中国家电业的崛
起，1998年中国房地产、中国制造、外贸企业
的崛起，就是最好的证明。三是必须推动市场
化的政策。必须通过更宽松的、更多的市场化
改革措施来让中国经济走出困境，仅仅依靠政
府财政投资作用不大。

中国走出大萧条，要看“三条经验”

处在这个大萧条的时间点上，企业应该怎
么做？或者这个地方的官员怎么来管理当地
的企业、管理当地的经济？吴晓波认为，要坚
持“七个相信”。

一相信周期。纵观中国 30年企业发展
史，是有周期的，每隔 4到5年，就是一个经济
萧条期，几乎所有企业的失败几乎都是发生在
这个萧条期，所以企业家要关注经济发展周
期。二相信中国。每一次大的经济危机都会
推进中国的市场化改革。而且我们是美国最
大的债权国，我们的居民储蓄又创历史新高，
这些都是中国经济在未来能够率先走出危机
的前提。三相信常识。你做虚假广告是要被

老百姓骂的，往牛奶里面掺三聚氰胺是会被查
出来的，如此你的企业一定是一个大败局。四
相信专业。世界500强企业中，超过80%的企
业只做一样东西。在大萧条的时间，最少受到
威胁的企业往往也是那些专业能力很强的企
业。五相信创新。六相信制造业，中国的制造
业不可能被替代。因为全球几乎没有一个国
家可以找到有超过1亿的、像中国工人这么勤
劳熟练的群体。七相信互联网。无论你在世
界的哪个角落，只要你有好东西，互联网都能
帮你卖出去，它还能解决渠道、信息不对称等
诸多问题，所以我认为在经济危机下，2009年
会成为电子商务的元年。

面对大萧条，要坚持“七个相信”

[对话吴晓波]

[论坛花絮]

撒贝宁调侃央视主持人口误 “马上走开，不要回来”

作为昨日上午首位上台演讲的嘉宾，姜岚
昕首先讲了一个笑话，说是西方现代银行之父称
他最难忘的是40年前受到一个单位的邀请后准
时赴约，结果发现会场只有一个听众，“这个人就
告诉自己一定要非常有信心地演讲，最后那个观

众用热烈的掌声为他鼓掌。然而最后他走的时
候，那个观众说老师你不能走，这个人就说为什
么不能走？他说下一个演讲者是我。”演讲中，他
还插播去年的热播电视剧《李小龙传奇》片段以
及激情的背景音乐，让现场观众掌声不断。

姜岚昕激情演讲 放《李小龙传奇》配背景音乐

吴晓波吴晓波

姜岚昕姜岚昕

许小年许小年
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